

**OBSERVATORIO SUDAMERICANO DE
DEFENSA Y FUERZAS ARMADAS
INFORME URUGUAY 16/2024
Período: 18/05/2024 a 24/05/2024
PRISFAS – Uruguay**

1- Opinión: Magros Aportes Oficiales a la Causa de Detenidos Desaparecidos.....	1
2- Opinión: Prácticas y Traiciones de los Golpistas.....	1
3- Gremios Estudiantiles Denunciaron “Censura” en Actividades por la Memoria....	2
4- Testimonio de Familiares de Detenidos Desaparecidos.....	2
5- Exhuman Cadáveres para Identificar Restos de Desaparecidos.....	2
6- Lacalle Pou Participó del Acto por el Aniversario del Ejército Uruguayo.....	3
7- Juristas Internacionales Discrepan Con Proyecto de Prisión Domiciliaria.....	3
8- 51% de la Población Negó que la Dictadura “Sea un Tema del Pasado”.....	3
9- Se Desarrolló la 29ª Marcha Del Silencio.....	3
10- Una Multitud Acompañó Una Vez más la Marcha del Silencio.....	4
11- Maldonado Tuvo La Mayor Marcha Del Silencio De Los Últimos Años.....	4
12- Directorio del Partido Nacional Condenó el Terrorismo de Estado.....	4
13- Polémica por Declaración del Partido Nacional en 29ª Marcha del Silencio.....	5
14- Opinión: El Silencio, Como Significante de una Marcha.....	5
15- Propuestas de Precandidatos en Materia de Memoria, Verdad y Justicia.....	5
16- Orsi se Expresó Respecto a Detenidos Desaparecidos en una Futura Gestión.....	6
17- María Topolansky Cuestionó Gestiones del Frente Amplio.....	6
18- Entramados Jurídicos Dificultan Búsqueda de Detenidos Desaparecidos.....	6
19- Ministro de Defensa y Cte. de la Armada Visitan Portaaviones de EEUU.....	6
20- Deportistas se Expresaron en el Marco de la 29ª Marcha del Silencio.....	6

1. Opinión: Magros Aportes Oficiales a la Causa de Detenidos Desaparecidos

En su editorial, *La Diaria* hizo hincapié en los pocos o casi nulos avances durante la gestión del presente gobierno respecto a la búsqueda de los detenidos desaparecidos donde el único hallazgo se produjo en el Batallón N°14 y, hasta el momento, los restos no han podido ser identificados. La nota concluye que, ante el silencio de militares y “*el presidente de la República y los ministros de Defensa Nacional no han hecho nada que se les pueda agradecer. Si alguna vez preguntaron, lo hicieron en secreto, sin apelar al respaldo del sistema partidario o de la ciudadanía, y el resultado es nulo*”. Sin embargo, la editorial recalcó que la demanda de verdad, lejos de haber cesado, se acrecentó.

(La Diaria - Editorial - 18/05/2024)

2. Opinión: Prácticas y Traiciones de los Golpistas

En una nota de opinión publicada en *La Diaria* el periodista Miguel Aguirre Bayley realizó un recorrido por los principales hitos del proceso político y la represión, así como en las principales características del régimen autoritario desplegado a partir de 1973: secuestros, torturas, homicidios, robos de niños, saqueo y corrupción. Aguirre Bayley, además de sostener que las Fuerzas Armadas traicionaron el espíritu artiguista, hizo un racconto de los civiles y militares implicados en el terrorismo de Estado, y concluye que “*la omertá corporativa de los mandos militares y civiles involucrados en los crímenes de lesa humanidad mantiene el secreto de los lugares donde están enterradas las víctimas*”.

(La Diaria - Posturas - 18/05/2024)

3. Gremios Estudiantiles Denunciaron “Censura” en Actividades por la Memoria

Según informó *La Diaria*, estudiantes de secundaria denunciaron que no les permitieron y/o les dificultaron realizar actividades en el marco del mes de la memoria, en al menos tres liceos. Según señalaron, desde la Dirección General de Educación Secundaria, no habilitaron que “se organizara un café literario sobre textos vinculados al terrorismo de Estado, que se pintara un muro en conmemoración a un exestudiante detenido desaparecido o que se colgaran pancartas”. Para el gremio de Salinas 1 (GESA), que organizó un café literario, la decisión de Secundaria fue un atropello “contra la lucha por memoria, verdad y justicia”. Ante estos hechos el Colectivo de Docentes Jubilados de la Educación Pública manifestó en una carta: “A lo largo de la presente administración nos hemos encontrado con señales inequívocas de posturas represivas que han tratado insistentemente de obstruir la participación y libre expresión de estudiantes, funcionarios y docentes”.

(La Diaria – Educación Media – 18/05/2024)

4. Testimonio de Familiares de Detenidos Desaparecidos

En el marco de la semana de la memoria, *La Diaria* conversó con dos nietas y una sobrina de detenidos desaparecidos durante la última dictadura uruguaya. Ana Inés Tassino, Laura Boiani y Kiara Lucas reflexionaron sobre sus experiencias y sobre cómo y hacia dónde seguir luchando en clave de memoria, verdad, justicia y reparación. Ana Inés Tassino, nieta de Óscar Tassino detenido y desaparecido desde 1977, recordó que durante sus años educativos no se estudiaba el pasado reciente, y ella debía discutir con docentes y compañeros, para defender la memoria de su abuelo. “Como nietos vivimos dando explicaciones”, narró. Por su parte, Laura Boiani, nieta de Laureano Boiani detenido desaparecido, entre tantos recuerdos de su niñez expresó “No tengo recuerdos de haber preguntado qué le había pasado, sino siempre saber que él no estaba porque alguien se lo había llevado”. Kiara Lucas, sobrina de Enrique Lucas quien fue detenido y asesinado en Bolivia en 1976, expresó que fue a los ocho años cuando empezó a investigar respecto a lo que le había pasado a su tío luego de que su padre deje la computadora abierta y alance a: “leer los abusos sexuales que había sufrido su prima Carla por parte del apropiador”. A partir de allí, fue que preguntó y conoció el paradero de su tío, a quien lo asesinaron “por pensar diferente”. Al ser consultadas por el paso del tiempo, Boiani sostuvo que “lamentan que las viejas sin saber el paradero de sus hijos e hijas” y añadió que como jóvenes ellas “no son relevo de nada, que no hay un pasaje de posta (...) porque hay lugares que no vamos a ocupar nunca porque vienen con una historia y un bagaje de lo que ellos vivieron y sufrieron”.

(La Diaria – Sociedad – 18/05/2024)

5. Exhuman Cadáveres para Identificar Restos de Desaparecidos

Según informó *El Observador*, se enviaron al laboratorio de antropología de Argentina 18 muestras óseas de familiares fallecidos de cinco desaparecidos, entre ellas de Amelia Sanjurjo, militante del Partido Comunista de Uruguay. La coordinadora del equipo de antropólogos en Uruguay, Alicia Lusiardo, manifestó que “no tienen certeza de que (el laboratorio de) Córdoba vaya a entregar un resultado concreto sobre una identidad, pero incluso si fuera solo el descarte de otros nombres tenemos esperanzas de se pueda seguir avanzando hacia la verdad con todos los desafíos científicos que ello implica”.

(La Diaria – Sociedad – 18/05/2024; El Observador – Nacional – 22/05/2024)

6. Lacalle Pou Participó del Acto por el Aniversario del Ejército Uruguayo

El presidente Luis Lacalle Pou participó del aniversario 213° del Ejército Nacional. En dicho acto, el Cte. en Jefe del Ejército, Mario Stevenazzi, se manifestó respecto a la propuesta del precandidato Jorge Gandini (Por la Patria/Partido Nacional) de incorporar militares en la seguridad interna (Ver Informe Uruguay N° 01-02-03/2024) y manifestó: *“somos profesionales para cumplir la tarea de defensa nacional”* y agregó, tras explicar que las armas que utilizan tienen alto poder de fuego, *“en caso que se tomen cualquier decisión esto es lo que sabemos utilizar”* advirtiendo que *“se visualice el efecto y después no haya soldado o teniente que sea acusado”*.

(El Observador – Nacional – 19/05/2024)

7. Juristas Internacionales Discrepan Con Proyecto de Prisión Domiciliaria

A partir de una carta realizada por la asociación ¿Dónde Están? de Francia, 24 juristas de diversos países firmaron en contra del proyecto de prisión domiciliaria para mayores de 65 años, el cual está siendo estudiado por el Parlamento uruguayo. Según informó *La Diaria*, el documento no otorga suficientes garantías para la justicia en lo que respecta a las violaciones de los derechos humanos y de crímenes de lesa humanidad durante la dictadura uruguaya. Asimismo, este proyecto otorga la decisión a los jueces de emitir la prisión domiciliaria sin consultar previamente a las víctimas o los abogados. Elena Salgueiro, presidenta de ¿Dónde Están? en Francia, manifestó que *“con esta iniciativa buscaron dejar en claro que el problema relativo a este proyecto no es solamente uruguayo, sino que una ley así es contraria a normas internacionales”*.

(La Diaria – Sociedad – 19/05/2024)

8. 51% de la Población Negó que la Dictadura “Sea un Tema del Pasado”

Según un relevamiento de la Usina de Percepción Ciudadana acerca de aspectos vinculados al pasado reciente y la dictadura en Uruguay, un 56% de la población considera que las acciones del Estado para encontrar a los desaparecidos han sido insuficientes. Asimismo, el estudio arrojó que el nivel de conformidad tiene una vertical territorial dado que el 40% de los encuestados en el interior manifiesta estar conformes con lo hecho en dicha materia mientras que un 36% lo señala en Montevideo. Por su parte, el 51% de los encuestados negaron que la dictadura sea un tema del pasado.

(La Diaria - Sociedad - 19/05/2024)

9. Se Desarrolló la 29ª Marcha Del Silencio

Bajo la consigna *“Ellos saben dónde están, exigimos respuestas. Nunca más terrorismo de Estado”* se desarrolló la 29ª marcha del silencio, convocada por el colectivo Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos. La organización civil pidió al sistema político: *“respuestas y la voluntad política que no ha llegado para demandar que se entregue la información que sabemos las FFAA mantienen retenida hasta el día de hoy. Una vez más decimos que es potestad del presidente de la República dar esta orden”*. En este sentido, Alba González madre de Rafael Lezama y referente de la agrupación, sostuvo que las tareas de excavación en el Servicio de Material y Armamento *“se encuentran pausadas por mera burocracia y actores estatales que continúan esquivando su responsabilidad y dilatando este proceso”*. En la misma línea, González manifestó que las FFAA, *“secuestraron, torturaron, asesinaron y desaparecieron a nuestros familiares, saben muy bien qué*

fue lo que hicieron con ellos y ellas”, pero, “sostenidos por algún odio inentendible, insisten en mantener la verdad secuestrada”.

(La Diaria – Sociedad – 19/05/2024; El Observador – Nacional – 19/5/2024)

10. Una Multitud Acompañó Una Vez más la Marcha del Silencio

Al igual que en ediciones anteriores, la 29ª edición de la Marcha del Silencio convocó a una multitud de personas que acompañaron la manifestación. Encabezada por una pancarta que contenía la leyenda *“Ellos saben dónde están”*, sostenida por los familiares de detenidos desaparecidos, la multitud empezó a moverse minutos después de las 19.00, pero con extrema dificultad debido a que las calles aledañas ya estaban repletas de gente. En diálogo con La Diaria, Nilo Patiño referente de Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos, señaló que: *“Ya el año pasado y los otros años teníamos poco espacio para caminar, o sea, la marcha avanzaba muy poquito, [una] señal de que la gente se ha ido incorporando masivamente”*. Asimismo, consultado sobre la actuación del Estado en el último tiempo, Patiño consideró que *“en algunas cosas no se avanzó mucho, [pero] en otras cosas se avanzó un poco”*. No obstante, afirmó que aún persiste *“la misma deuda pendiente con respecto a los gobiernos”*, porque *“falta decisión política (...) A partir del reconocimiento de Jorge Batlle, todos los gobiernos sucesivos han dicho que iban a colaborar con la búsqueda de los detenidos desaparecidos; sin embargo, todos han tenido impedimentos para concretar eso”*, expresó. Además, previo a las elecciones internas de junio, Patiño sostuvo que *“sería muy bueno que los precandidatos a la presidencia se pronuncien sobre esto y digan si realmente van a tomar medidas y qué medidas van a tomar, porque acá lo que falta es que el presidente ordene a las Fuerzas Armadas”*.

(La Diaria – Sociedad - 20/5/2024)

11. Maldonado Tuvo La Mayor Marcha Del Silencio De Los Últimos Años

La Marcha del Silencio convocó a miles de personas en las calles de Maldonado. Según informó *La Diaria*, organizadores y participantes consultados coincidieron en que se trató de *“la mayor convocatoria de los últimos años”* y desde el Colectivo de Derechos Humanos destacaron la *“alta participación”* de jóvenes. Tras la mención de los nombres de los detenidos desaparecidos de la dictadura, se escuchó la proclama: *“Con sus manos sucias de sangre, tienen la desfachatez de invocar a Artigas e ignoran el lema Con libertad no ofendo ni temo, que el pueblo hizo suyo en el combate contra los traidores a la patria, a quienes ahora y siempre exigimos que nos digan dónde están los desaparecidos”*.

(La Diaria – Política - 20/5/2024)

12. Directorio del Partido Nacional Condenó el Terrorismo de Estado

En el marco de la 29ª Marcha del Silencio, el Directorio del Partido Nacional se manifestó reafirmando su *“compromiso con la memoria, verdad y justicia”* a partir de una pancarta desplegada en la fachada de su sede central que señalaba *“¡Nunca más terrorismo de Estado!”*. Asimismo, en un comunicado emitido, la fuerza política reivindicó el *“esfuerzo por encontrar a todos aquellos compatriotas que nunca volvieron a sus hogares”*. Según informó *El Observador*, el directorio discutió sobre sí la leyenda debía condenar al *“terrorismo en general”*, en referencia a militares y tupamaros o al *“terrorismo de Estado”*. Miembros integrantes de la juventud nacionalista argumentaron que la consigna no debería condenar al *“terrorismo en general”* entendiendo que en dicha fecha *“las muertes que se recuerdan fueron provocadas por el terrorismo de Estado”*.

(La Diaria – Partidos Políticos – 20/05/2024; El Observador – Nacional – 21/05/2024)

13. Polémica por Declaración del Partido Nacional en 29ª Marcha del Silencio

Según informó el semanario *Búsqueda* el comunicado emitido y la pancarta presentada en la sede del Partido Nacional en el marco de una nueva Marcha del Silencio estuvo revestido de polémica. En la declaración del directorio se encuentra la firma del presidente y de los tres secretarios, entre los que se encuentra el actual ministro de Defensa Nacional, Armando Castaingdebat. Según *Búsqueda*, la firma del ministro en un texto que condena el “terrorismo de Estado” fue causal de críticas y malestar en la “familia militar”. En diálogo con el semanario Castaingdebat señaló que “Es un tema en el que tengo que ser muy cuidadoso. Y de repente me veo metido ahí en una declaración en la que no participé”. Por otro lado, el senador de Cabildo Abierto, Guillermo Domenech, cuestionó al Partido Nacional en su red social X señalando porque “ahora se embanderan con el terrorismo de estado” y citó al ex dirigente nacionalista Luis Alberto de Herrera recordando su frase “Ni en las filas rojas del comunismo ni una estrella más en la bandera de ningún imperialismo”.

(El Observador – Nacional – 21/05/2024; El País- Información Política – 21/05/2024; Búsqueda – Información Nacional – 23/05/2024)

14. Opinión: El Silencio, Como Significante de una Marcha

La Diaria publicó una nota de opinión realizada por el ex-presó político José Stagnaro. En la misma, Stagnaro reflexiona acerca del significado del silencio, y lo que ese silencio activa en la memoria de quienes marchan ese día, y dice: “A fin de cuentas, queremos escucharlos pero también queremos hablarles, consolarles, llorarlos como compañeras y compañeros, no como partícipes de una absurda quijotada. Ellos no son ellos solamente, sino una parte de nosotros que vive en el pasado. El autor concluye que al marchar en silencio, se les cede la palabra a aquellos que no están, “Y es mientras que ellos hablan que volvemos a escuchar palabras como capitalismo, revolución, oligarquías, propiedad, clases sociales, explotación, mientras todas las demás palabras de la actual política se transforman en algo muy parecido al ruido.”

(La Diaria - Posturas- 20/05/2024)

15. Propuestas de Precandidatos en Materia de Memoria, Verdad y Justicia

La Diaria publicó un artículo acerca de las propuestas de los pre-candidatos a la presidencia en materia de memoria, verdad y justicia. En ella, Adriana Barros, presidenta de la Comisión de DDHH del Frente Amplio (FA), explicitó la intención de seguir con la búsqueda de los detenidos desaparecidos, así como continuar con la política nacional de la memoria. Asimismo, el FA pretende revisar las leyes reparatorias dirigidas a las víctimas, ante la actuación ilegítima del Estado, ya que se busca que las personas no tengan que optar entre la reparación y su jubilación o pensión. A su vez, el FA propone que se aplique lo dispuesto en el art. 25 de la Constitución, que establece mecanismos para que no continúen cobrando las jubilaciones los condenados y los prófugos de la Justicia por violaciones a los DDHH. En lo que respecta al Partido Nacional, el pre-candidato Álvaro Delgado manifestó en su programa su compromiso con la búsqueda de la verdad para las personas desaparecidos. En el apartado de DDHH de Delgado se señala que “la lucha por los DDHH ha sido, y seguirá siendo, uno de los objetivos consustanciales de nuestra lucha política”, y agrega que “La defensa de los DDHH no es una opción, sino un imperativo”. Por su parte, en tiendas de Laura Raffo valoraron positivamente el proyecto de ley que dispone la creación de una sección especial dentro del Archivo General de la Nación dedicada a la organización y conservación de documentos relativos al pasado reciente. En filas coloradas, reafirmaron su compromiso con la búsqueda de verdad, mientras que Pablo Mieres, del Partido Independiente, señaló que este sigue siendo una asignatura pendiente.

(La Diaria - Elecciones - 20/05/2024)

16. Orsi se Expresó Respecto a Detenidos Desaparecidos en una Futura Gestión
En el marco de una nueva marcha del silencio el precandidato a presidente por el Frente Amplio, Yamandú Orsi, se manifestó respecto a la búsqueda de detenidos desaparecidos y sostuvo que en un eventual gobierno de la coalición de izquierda *“hay que seguir avanzando, hay que seguir buscando”*. Asimismo, agregó que desde su gestión en la Intendencia de Canelones se trabajó en coordinación con el equipo del Grupo de Investigación en Antropología en el Batallón N°14.
(La Diaria – Política Nacional – 21/05/2024)

17. María Topolansky Cuestionó Gestiones del Frente Amplio
María Topolansky, hermana de la exsenadora Lucía Topolansky y cuñada del expresidente José Mujica, cuestionó las gestiones del Frente Amplio por no haber ido *“hasta la profundidad del hueso”* por no *“haber buscado todo lo que debía”* en términos de búsqueda de detenidos desaparecidos durante la última dictadura civil-militar . Al ser consultado sobre dichas declaraciones José Mujica señaló *“siempre nos queda la sensación de que faltó mucho”*.
(El País – Información Política – 21/05/2024)

18. Entramados Jurídicos Dificultan Búsqueda de Detenidos Desaparecidos
En una nota publicada en *la diaria* se reflexiona sobre la ausencia de políticas de estado y complejos entramados jurídicos e institucionales que han contribuido a que el avance en la búsqueda de restos de detenidos desaparecidos en Uruguay sea dificultoso y esté sujeto a *“la voluntad interpretativa de los gobiernos de turno”*. Dicho entramado ha generado que, en los primeros 20 años de años de democracia *“el único avance en materia de identificación de restos de detenidos desaparecidos fue el caso de Roberto Gomensoro”* y los otros uruguayos identificados antes de 2005 *“fueron hallados en Argentina a partir del Equipo Argentino de Antropología Forense”*. La nota establece que uno de los causales es el artículo 3 de la ley de caducidad el cuál, desde su vigencia hasta la aprobación de la ley de restablecimiento de la pretensión punitiva del Estado en 2011, *“marcó la forma en que, en democracia, la Justicia fue sometida al poder político y militar”*.
(La Diaria – Derechos Humanos – 20/05/2024)

19. Ministro de Defensa y Cte. de la Armada Visitan Portaaviones de EEUU
Estados Unidos tiene desplegado en el continente americano fuerzas militares que realizan capacitaciones y entrenamientos con siete países de la región, en donde Uruguay se encuentra presente. Dicha operación cuenta con el USS George Washington, uno de los portaaviones nucleares más destacado de las FF. AA de EE. UU y con el buque Carrier Strike Group, compuesto por unas 7.500 personas, 65 aviones y un escuadrón de destructores. El gobierno uruguayo está presente de esta operación y mandará como representantes al Ministro de Defensa y el comandante de la Armada. Según informó el Semanario *Búsqueda*, *“desde el gobierno uruguayo manejan el encuentro con reserva, dado que es una actividad estrictamente protocolar, sin ningún tipo de acción militar y fuera de aguas territoriales uruguayas”*.
(Búsqueda – Información Nacional – 23/05/2024)

20. Deportistas se Expresaron en el Marco de la 29ª Marcha del Silencio
Muchas personas e instituciones vinculadas al deporte se manifestaron en favor de la causa de Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos. En el marco de

la 13ª fecha del Torneo Apertura varios clubes hicieron mención a los desaparecidos. Asimismo, deportistas y exdeportistas participaron de un video que contenía la consigna “*memoria, verdad y justicia*”.

(El Observador – Deporte – 24/05/2024)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Damián Recoba con la coordinación de Facundo De León en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores. La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy (acceso parcial gratuito)

Semanario Búsqueda: www.busqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas: www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno: www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del “Informe Uruguay” desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>